

punto del Tesino (cinco de la tarde) y recibió las órdenes del emperador, se dirigió rápidamente al lugar del combate donde la brigada Picard, de la division Rouat, que había llegado á las cuatro de la mañana, se había colocado á la derecha de los granaderos de la guardia que habían conquistado con tanta valerosa posiciones verdaderamente formidables.

A la llegada del mariscal, la brigada Picard, algunos batallones de la... ha tomado y vuelto á tomar varias veces la aldea de Ponte di Magenta; pero la disposición del terreno que se estende entre esta aldea y la calzada del ferrocarril presenta un contrafuerte muy aproximado á esta calzada, dominándola, y cuya ocupación era por este lado una especie de llave de posición.

El mariscal la hace ocupar por varias compañías, que colocan al general Courtois d'Herbert y el capitán de Moldano, uno de sus ayudantes de órdenes; luego prolonga su marcha hasta la aldea de Ponte di Magenta, que, después de haber sido tomada y vuelta á tomar tres veces, tenía que ser aún defendida por cuarta vez contra la vuelta de los austríacos.

El general Picard, el coronel Bellecourt y muchos oficiales que dan á las tropas el ejemplo del arrojo y tenacidad en el arrojo, la hacen recobrar de nuevo.

El enemigo conocía la importancia de este punto que, si hubiese quedado en su poder, le conduciría sobre el flanco mismo de nuestra línea de comunicación con el puente del Tesino. Esta circunstancia explica su tenacidad en los ataques sucesivos y el irresistible arrojo de los nuestros en las vueltas ofensivas para recobrar la posición.

La brigada Jannin, dirigida por el general Regnault, había podido en fin, desembarcar y dirigirse rápidamente sobre la línea austríaca, apoyándose en Ponte di Magenta, en la porción de esta aldea, situada en la márgen izquierda del canal Naviglio. Tomada y vuelta á tomar reiteradas veces esta porción de la aldea, aislada por el puente del Naviglio, que el enemigo había hecho volar, queda en posesión del general Regnault, que se establece en ella definitivamente.

La division Trochu, que no se presenta en el teatro de la lucha sino á las ocho de la noche, con su primera brigada, se coloca en la aldea de Ponte di Magenta y consolida nuestro éxito con una ocupación de las mas sólidas.

Grandes elogios son debidos á la tropa, que, á pesar de su debilidad numérica y las fatigas de una marcha penosa, ha seguido constantemente el ejemplo de sus jefes en toda la escala de la gerarquía militar, cargando siempre energicamente al enemigo á la bayoneta.

El triunfo ha sido glorioso, pero costosamente comprado: mas de 1,400 hombres han quedado fuera de combate. Entre los oficiales muertos tengo el dolor de citar al coronel Sennevide, mi jefe de Estado mayor, oficial superior cumplido; al coronel Charlier, del 90°, muerto al frente de sus soldados; al capitán de Estado mayor Baligand, excelente oficial, ayudante de campo del general Jannin. Entre los heridos se encuentran el intendente Mallarmé, el coronel Auzouy, del 22° de línea, el coronel de Estado mayor Corneil, mi primer ayudante de campo, contuso de la caída sufrida por haber muerto su caballo; el capitán de Estado mayor Armand, uno de mis ayudantes de campo, herido levemente de bala en el rostro, y el subteniente Los tanges que ha recibido una leve herida de sable en la cabeza.

Hemos cogido algunos contopares de prisioneros que han sido dirigidos inmediatamente sobre San Martino.

Todo induce á creer que, comparativamente con la nuestra, la pérdida del enemigo ha sido triple, cuando menos.—El mariscal de Francia, jefe del tercer cuerpo, mariscal Canrobert.

Parte del general jefe del 4º cuerpo.

En el cuartel general de Ponte di Magenta, 5 de Julio de 1859.

Señor:—No he podido reunir aún todos los documentos relativos á la parte que la division Vinoy, del 4º cuerpo, ha tomado en la batalla que se dió ayer en el desembocadero del puente del Tesino; pero me parece que V. M. leerá con interes el resúmen de los informes que he podido adquirir ya.

En el momento en que acababa de restablecer su vivac en Trecento, viniendo de Novara, la division Vinoy fué llamada por el emperador. La distancia de Trecento á Ponte di Magenta ha sido recorrida casi entorpecimiento al paso de carrera, y mas bien ha tenido necesidad de moderar que de escitar la rapidez de la marcha. Tiempo era ya de que llegara esta division. La gran superioridad de las fuerzas del onomigo hacia espermentar pérdidas á la guardia imperial, que se hallaba vivamente ostrochada en sus posiciones. Tuve que enviar refuerzos á los puntos mas amenazados. Las tropas de la division, combatiendo por grupos de dos ó tres batallones, se han encontrado varias veces en posiciones críticas. En línea estábamos amonazados de ser rotos, y cuando formábamos columnas de ataque, nos veíamos envueltos.

El enemigo ha sido arrojado de todas las posiciones que queríamos ocupar, las cuales han quedado cubiertas con sus muertos y heridos. La segunda division ha hecho mas de 1,000 prisioneros.

Un combate tan vivo ha causado pérdidas sensibles. Segun las relaciones que he recibido hasta este momento y que se acercan bastante á la verdad, la division Vinoy ha tenido 11 oficiales muertos y 50 heridos; el número de soldados muertos y heridos es de 650.

El cuerpo que mas ha sufrido es el 85º; el comandante Delort, de este regimiento, ha muerto bizarramente á la cabeza de su batallón, y todos los demas gefes han quedado fuera de combate.

El general Martimprey ha sido herido á la cabeza de su brigada. Soy &c.—El general de division, ayudante de campo del emperador, jefe del 4º cuerpo, Niel.

(Continuará.)

NOTICIAS SUELTAS.

Espoliacion de los bienes eclesiásticos.

Dice el *Bóletin* de Jalapa: "Los que se roban los bienes de la Iglesia, como lo están haciendo los puros de Veracruz, son reos de crímenes enormes. Es una injusticia manifiesta contra la Iglesia, como lo es la de aquel que quita el bolsillo ó los bienes á su hermano, ó como lo sería la de un pueblo que se apodera de la fuerza de las heredades del pueblo vecino; es una injusticia patente contra los pobres, que tienen un derecho sagrado á estos bienes, y que hallan mas socorro y alivio en los eclesiásticos, que en los *caritativos*. ... días, es una injusticia contra los fundadores, siempre sagradas aun entre los pueblos salvajes, se violan sin pudor por los *liberales civilizados* de México; es una injusticia contra la nacion, que verá consumirse esos bienes, que hoy forman su riqueza, y no la del clero, sin aprovecharse de ellos, y sin haber dado siquiera un paso hácia esa felicidad que se le pinta con tan vivos colores."

Cartas y documentos de los progresistas.

En calidad de apuntes para la historia, el *Exámen* de Guadalupe ha publicado:

1.º Una representación de Rojas diciendo á Degollado, que puesto que en su opinion es cobarde, discolo y sin educacion, le envíe su licencia absoluta.

2.º La respuesta de Degollado diciendo á Rojas que le enviará la licencia absoluta

después de la toma de Guadalupe; pero que él lo reputa por un valiente general, domo erata incorruptible y fiel hijo del pueblo.

3.º Una carta de Epitacio Huerta suplicando á Rojas no crea lo que acerca de él puedan decirle sus enemigos personales, y oscitándolo á la mútua union y unidad.

4.º Una carta de un tal Octaviano Cavallero á Rocha, diciéndole entre otras cosas: "Los indígenas no quieren seguir prestando sus servicios, segun sé, porque no se los cumple lo que se los ha prometido." (Alude á la repartición de tierras de los hacendados.)

5.º Una carta del verdugo Cheesman al mismo Rocha, quejándose de la lentitud de los preparativos de defensa en el ejército liberal (Diciembre 1.º de 1858) cuando ya el general Márquez se aproximaba con sus fuerzas, y refiriendo la siguiente anecdota: "Habíendo recibido yo una orden del general en jefe para que mandara formar á los rifloros en presencia del general Blanco para preguntarles que si era su voluntad seguirlo, lo siguieran, y que si no se quedarán bajo mis órdenes, lo hice así, y con bastante vergüenza de Blanco, ninguno quiso seguirlo, de lo que tengo bastante gusto." Cheesman llama padre suyo á Rojas, sin duda por aquello de "tales padres tales hijos."

En casi todas las cartas interceptadas se habla de deserciones de indígenas.

La demagogia y los sacerdotes.

Anteayer dijimos que los demagogos de Zacatecas, segun se expresa la *Sombra de Robespierre*, tratan de hacer venir sacerdotes de los Estados Unidos. Con motivo de esto, el Sr. cura de Colotlan, López de Nava, publicó un artículo, del cual tomamos los siguientes párrafos:

"Yo he visitado las primeras capitales de los Estados Unidos: he conocido y tenido relaciones con muchos sacerdotes de distintas creencias, como son los presbiterianos, los luteranos, los calvinistas, los metodistas, &c. No hablo de los católicos, porque los *sombreros*, no me los han de querer pasar en cuenta; pero en fin, ninguno de los antedichos han de responder á su llamado, porque todos ellos, aunque protestantes y entabacados en sus erróneas creencias, tienen un cierto fondo de moralidad y de delicadeza, que no concuerda con la que tienen Ortega y compañía.

"Pretende, pues, el nuevo Enrique VIII de Zacatecas traer sacerdotes católicos? ¡Ridícula pretension! Y si el tal comisionado es algo entendido, cuando vuelva de su viaje le dirá á Ortega; Señor, vi á todos los sacerdotes que encontré en los Estados Unidos del Norte: los protestantes, que están divididos en setenta y tantas ramas, no han admitido el convite, porque habiéndome preguntado las creencias de vd., y habiéndoles dicho que vd. era *hachero*, y explicádoles por supuesto la significacion de dicho apodo, me respondieron: "No vamos." Me pasó luego á ver á los sacerdotes católicos y les dije (Número 133 de la *La Sombra*): "Señores: ya no hay derechos en el Estado de Zacatecas (México) para subvenir á los gastos del culto y á la manutencion de sus ministros; pero el gobierno ha destinado una buena suma de dinero para el pago de los sacerdotes que administran en dicho Estado. Y, en consecuencia, no tendrán vdes. que quebrarse la cabeza en cobrar derechos por bautismos, casamientos, &c. Pero bien, me dijeron los sacerdotes católicos, nosotros no *poleamos por dinero, ni lo buscamos: Dios nuestro Señor, que mantiene á las *avecillas* y á las *misérrimas* *reptil* no nos abandonará." Pero díganos vd., ¿no hay en México obispos, no hay sacerdotes? Sí, señores, les contesté; pero el Sr. González Ortega, gobernador, segun él dice, de Zacatecas, ha despreciado sus órdenes, ha despreciado á la misma persona del prelado, y ha dicho: "Yo reasumo toda la jurisdiccion que antes ejercia el poder eclesiástico; y el sacerdote que no esté sujeto á mis caprichos, será inmediatamente pasado por las armas." "Pues amigo mio," me contes-*

taron los citados sacerdotes. "La Iglesia católica es la misma en todas partes, y los sacerdotes, en donde quiera que ostenos, nos hemos de sujetar á nuestros obispos en las cosas de nuestro ministerio: vaya vd. con Dios, que nosotros no somos cismáticos, y harán vlos. un gran servicio á la sociedad mexicana, si encierran en una jaula á oso moderno Saneio, porque está rematadamente loco."

San Salvador Ateneco.

Las autoridades y los vecinos del pueblo de este nombre han protestado contra el manifiesto y las últimas supuestas leyes de Juarez hostiles á la Iglesia.

Estadística.

Durante el mes de Mayo de este año, hubo en el departamento del Valle de México 1,728 nacidos, 1,326 muertos, y una diferencia de 402 personas en favor de la población.

Monte de piedad de Antmas.

Se nos ha enviado para su publicación lo siguiente:

"Manuel Riofrio y Juan Estanislao Monterde, juez ó interventor del departamento de ventas en este establecimiento, avisan al público que para el jueves 11 del que cursa se hará el remate de la ropa empeñada en el mes de Enero del presente año.

Las personas interesadas en ella pueden ocurrir con oportunidad á desempeñarla ó á presenciar su venta; en concepto que esta comenzará á las doce con la concurrencia que hubiere.

México, Agosto 7 de 1859.—Manuel Riofrio.—Juan Estanislao Monterde.—Vº Bº—Luzpita."

Cátedras.

Van á ser establecidas las de gramática latina, filosofía y teología escolástica en el antiguo colegio de Tepozotlan, segun un remitido que tenemos á la vista.

Golpe de Estado en pequeño.

La abundancia de materias no nos ha permitido aún insertar la carta dirigida por Epitacio Huerta á sus amigos, dándoles cuenta de los últimos pleitos de comadres habidos entre los progresistas de Michoacan. Mañana mismo copiaremos tal documento, que no podrá menos de proporcionar un buen rato al lector.

Segun la carta de Huerta, no bien llegó á Morelia este cabecilla, aun no saliéndole del cuerpo el susto de Acámbaro, cuando la legislatura que en ausencia suya se habia reunido con el objeto de deponerlo del gobierno le envió una comision para escitarlo á que renunciase si no queria sufrir las consecuencias de una medida violenta de destitucion. Entonces Huerta se resolvió á dar un golpe de Estado en pequeño, desterrando á los diputados D. Justo Mendoza, D. Anselmo Argueta y D. Manuel Menocal, disolviendo así la espresada legislatura.

Con arreglo á los principios democráticos, Huerta ha cometido un crimen de la misma especie que el de Comafort en 27 de Diciembre.

No será extraño que los diputados desterrados se reúnan con algunos de sus compañeros en algun punto del Estado de Michoacan, declaren á Huerta traidor á la patria, y establezcan otro gobierno progresista que trabaje en derribar á la reciente victima de Acámbaro.

Tecamachalco.

Se dice que el alcalde constitucional de aquella población ha publicado ya las leyes demagógicas contra la Iglesia; y prevenido al R. P. guardian del convento de San Francisco, que va á proceder á la enajenacion del mismo convento.

Esta noticia fué comunicada de Tepeaca á Puebla.

Carabajal.

Desde el sábado se ha dicho que la gavilla de Carabajal cayó sobre un pueblo pequeño á inmediaciones de Tulancingo y lo suqueó completamente, violando á la voz á multitud de mujeres.

México y los Estados Unidos.

Un periódico de Nueva-York decía á fines de Junio:

"Por medio de dos circulares fechadas el 12 y el 14 de Mayo, el ministro de negocios estranjeros en México, declaró que su gobierno retiraba el *casquatur* á todos los consules norteamericanos en aquella república.

"Tal medida era exigida por la conducta del gobierno de los Estados Unidos que, en el hecho de reconocer oficialmente la usurpada autoridad de Juarez, rompió toda relacion con el legítimo gobierno mexicano.

"Las espresadas circulares dirigidas á los gobernadores de los departamentos les recomiendan que voten por la seguridad de los ciudadanos de los Estados Unidos residentes en el país y que los protejan siempre que estos se abstengan de todo acto contrario á los derechos del gobierno.

"Es evidente que estos actos del gobierno mexicano llevan un sello de dignidad y moderacion, y concilian lo que se debe á sí mismo y lo que debo á los estranjeros pacíficos que viven en el territorio de la República."

Patriotismo del partido liberal.

El *Washington States* decía con fecha 16 de Junio:

"Se cree en los círculos oficiales que dentro de pocas semanas llegará un tratado negociado por Mr. Mac-Lane con arreglo á las instrucciones del presidente, y en cuya virtud los Estados Unidos se vorán obligados á poner término para siempre al estado de anarquía en que ha vivido México de 18 meses á esta parte. Los liberales están enteramente dispuestos á obrar con arreglo á las inspiraciones de este gobierno, respecto del restablecimiento del orden y de la adquisicion de recursos."

En el *Picayune* de Nueva-Orleans leemos el siguiente despacho telegráfico:

"Washington, Junio 24.—Se ha recibido de México la noticia oficial de que el general Vidaurri, uno de los caudillos liberales mas prominentes en el Norte de aquel país, ha aceptado, previo el consentimiento del presidente Juarez, la oferta de 3,000 voluntarios norteamericanos, dispuestos á unirsele.—Este asunto se halla ahora bajo el exámen y la consideracion de nuestro gobierno."

Reclamaciones.

De Veracruz escriben á los Estados Unidos, que las reclamaciones de súbditos ingleses contra México ascienden á 17,000,000 de pesos, de los cuales 1,500,000 pertenecen á diversos comerciantes y 15,500,000 son reclamados por Mr. Mackintosh.

Generales constitucionistas.

De Veracruz escriben á Nueva-Orleans á fines de Mayo:

"Veracruz está lleno de generales, todos ellos con los brazos cruzados.

"Ampudia, Traconis, Llave e Iniestra están aquí en consultas diarias con el gobierno; al mismo tiempo gozan de los placeres de Veracruz, comen pescado fresco, &c."

Tampico.

En carta de Veracruz fecha 23 de Mayo dirigida al *Picayune* de Nueva-Orleans, se dijo:

"En Tampico ha habido sus disturbios políticos; pero á últimas fechas se habia restablecido el orden, merced á la energía del gobernador Treviño, quien pasó por las armas á algunos de los principales revoltosos."